



LOS AMAGOS de violencia política en **Chiapas** se convirtieron en brutal realidad con el atentado que dejó **dos muertos** el viernes en el municipio de **Benemérito de las Américas**.

EL ATAQUE perpetrado contra **Juan Gómez**, candidato a la alcaldía por el partido local **Chiapas Unido**, resultó en la muerte de su hijo y de un aspirante a regidor.

LOS AVISOS fueron claros, desde los **retenes armados** en carreteras y caminos hasta el hecho de que los candidatos tuvieran que pedir permiso a los **narcos** para poder hacer actos de campaña.

¿Y EL gobernador morenista **Rutilio Escandón**? Pues todo indica que anda muy ocupado en otros menesteres, como la campaña al Senado de su esposa, **Rosalinda López Hernández**, porque hasta la noche de ayer no se había pronunciado sobre el atentado ocurrido en su entidad.

EN SU CUENTA en la red X dio cuenta de la entrega de refrigeradores para hospitales estatales, de la ola de calor y de la instalación de mesas de atención a la salud, pero del elefante ensangrentado en el cuarto, no dijo ni pío.

• • •

DICEN que más vale tarde que nunca y, al menos en **Morelos**, ayer se anunció la llegada de **900 efectivos** del **Ejército** y la **Guardia Nacional** para reforzar la seguridad.

Y AUNQUE hay quienes opinan que ese número suena a poco, vale la pena recordar que la **policía estatal** cuenta con apenas **mil 200 elementos** para atender a una población de **2 millones** de morelenses.

ES DECIR, que el refuerzo militar representa un incremento del 75 por ciento del estado de fuerza. A ver si con eso es suficiente para aplacar al **crimen organizado** o, al menos, para mitigar su influencia.

• • •

A VER, a ver... ¿cómo esta eso de que la nueva marcha de la llamada **Marea Rosa** que comenzó como un reclamo ciudadano para defender la **democracia** ya se convirtió en un vehículo partidista?

Y ES QUE, al menos lo que anda circulando en redes sociales y a través de mensajes de WhatsApp, se anuncia que en la movilización del 19 de mayo estarán presentes los candidatos de la alianza entre **PAN, PRI** y **PRD** a la Presidencia, **Xóchitl Gálvez**, y a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, **Santiago Taboada**.

USANDO el hashtag **#DefendamosLaRepública**, se está invitando a un "gran cierre ciudadano" para las 10:00 horas en el Zócalo y en las principales plazas del país.

UNA DE DOS, o alguien quiere montarse en una iniciativa ciudadana o de plano ya enseñaron que el color que abanderan no es el rosa de la defensa al **INE**, sino el azul, el rojo y el amarillo de la alianza opositora. ¿Cuál será?



FRENTE POLÍTICOS

1. Carne al asador. La palabra clave para **Jorge Álvarez**, el tercer candidato presidencial, es estrategia. Eso es lo que destila la nueva jugada al presentar su libro *México nuevo*. Un compendio de propuestas, una herramienta de campaña vestida de papel y tinta. Compartir su visión por medio de un libro puede verse como un intento de añadir una capa de sofisticación y seriedad a su candidatura. Con esto, **Máynez** busca llegar a los votantes, en un desesperado intento por posicionarse como un pensador político, al estilo de los grandes líderes globales. Alguien dígame que su imagen simplemente no prende. ¡Salud!

2. Mediocre del bienestar. A **Marx Arriaga**, el actual director de Materiales Educativos de la SEP, quien se encuentra desde hace meses en medio de la polémica por los libros de texto gratuitos elaborados para el ciclo escolar 2023-2024, debido al cúmulo de errores que se han detectado en ellos, se le ocurrió publicar en sus redes sociales: “¿Qué esperaban: guaruras y autos de lujo?. ¿por quién me toman? Un verdadero funcionario público de la 4T no pierde el contacto con su pueblo; come y respira junto a él; vive sin miedo y viaja ligero; dispuesto a entregar la vida por un ideal”. ¿Hablaba de **Rocío Nahle**?

3. Inutilidad. Ayer, balacearon a otro candidato en Chiapas: **Juan Gómez**, candidato a la alcaldía de Benemérito de las Américas, fue emboscado en la carretera. El político del partido local Chiapas Unido sobrevivió al ataque. Mataron a su hijo y a un candidato a regidor. Y lo más irónico de este drama que tiene hundido a Chiapas, además de en la miseria, en la violencia, es la ubicación del gobernador **Rutilio Escandón** en ese momento. ¿Adivinen dónde estaba? En la instalación de la Mesa de Atención a la Salud de Personas en Contexto de Movilidad. Otro tema en el que el gobernador está reprobado. “¿Qué les falta en salud?”... “¡Tooodo!”.

4. Peligroso desencuentro. **María Amparo Casar**, figura estelar en la lucha contra la corrupción en México, choca frontalmente con la Cuarta Transformación. La analista, quien destapó la *Estafa Maestra*, enfrenta ahora los embates del oficialismo. Por un lado, la integridad de una académica y activista que ha revelado grandes tramas de corrupción; por el otro, funcionarios que usan el estrado para desacreditar opositores. El ataque a **Casar** revela el temor a la crítica y pone en tela de juicio su capacidad para manejar la disidencia sin recurrir a la diatriba personal. Máxima: en la política, el diálogo es oro y el ataque personal, barro.

5. Ipso facto. Así actuó **Marina del Pilar Ávila** ante la tragedia en Baja California. Frente a la desaparición de dos australianos y un estadounidense, surfistas atraídos por las olas de Santo Tomás, la gobernadora **Ávila** exigió celeridad. A medida que se suman indicios al caso, se revela una investigación con varias detenciones. La situación en la zona es crítica; no sólo por el hallazgo de los cuerpos de los desaparecidos, sino por el contexto de inseguridad que plantea retos continuos. La cooperación internacional, incluyendo al FBI y las cancillerías de EU y Australia, reflejan la gravedad. Justicia expresó.



BAJO RESERVA

¿Demandas civiles contra AMLO cuando se vaya?

:::: Nos cuentan que mientras en Palacio Nacional están muy despreocupados con el inicio de una investigación del Inai por la divulgación de datos personales de la politóloga **María Amparo Casar** y su familia, contenidos en más de 300 documentos que difundió la Presidencia, hay algunos ciudadanos que han sido víctimas de los abusos del presidente **Andrés Manuel López Obrador** en sus mañaneras que ya están consultando con abogados si, una vez que termine el sexenio, podrán entablar demandas civiles en su contra por haber usado de manera ilegal los instrumentos del Estado para revanchas personales y ataques políticos contra particulares. ¿Procederán?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

María Amparo Casar

Los naranjas más guindas del Senado

:::: Nos cuentan que la bancada de Movimiento Ciudadano terminará la Legislatura pintándose de un tono más guinda. Además de la senadora **Alejandra León Gastelum**, quien se quitó la camiseta naranja y regresó a las filas del obradorismo para votar a favor de la Pensión del Bienestar, otros dos senadores del grupo parlamentario de MC optaron por abstenerse de rechazar la reforma presidencial y algunos mal pensados piensan que lo hicieron con su futuro en mente para el próximo sexenio. Se trata de la senadora **Patricia Mercado** y el yucateco **José Luis Pech**, quien se salió de Morena para sumarse al partido de **Dante Delgado**, pero que al parecer sigue sintiendo el llamado de la querencia guinda.

Inai, INE y Tribunal Electoral, sin dientes ante Presidencia

:::: Como ocurrió con el caso de la filtración ilegal de datos de 263 reporteros que cubren la mañanera, o el del número telefónico de la periodista de *The New York Times*, **Natalie Kitroeff**, y el de datos confidenciales de varios periodistas críticos, nos hacen ver que la investigación del Inai sobre la publicación por canales oficiales de la Presidencia de información personal de **María Amparo Casar** se quedará en mero gesto testimonial de los comisionados. Nos recuerdan que así como el instituto de transparencia, el INAI y el Tribunal Electoral se han tenido que conformar con que sus procesos queden en eso, testimonios, porque la ley no les da dientes. ¿Alguien se animará a proponer reformas para remediarlo?

Presidenciables, al Tec de Monterrey

:::: Esta semana que comienza tocará el turno para que los candidatos a la Presidencia de la República acudan a un diálogo con la comunidad académica del Tec de Monterrey. Tanto la aspirante de la alianza opositora, **Xóchitl Gálvez**, como el de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, confirmaron ya su asistencia, pero no lo ha hecho la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum. El emecista estará mañana temprano, mientras que la hidalguense se meterá al campus Monterrey del Tec el miércoles por la tarde. En el equipo de la exjefa de Gobierno capitalina, al parecer, aún no se animan a agendarle visitas a planteles universitarios.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Xóchitl Gálvez



EDITORIAL

Desplazados: el papel de EU

El representante del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur) informó que más de 22 millones de personas padecen desplazamiento forzado en el continente americano. De esta población, 7 millones (una tercera parte) son venezolanos, mientras otro tercio corresponde a personas de Colombia, El Salvador y Honduras. Esta situación ha impactado de lleno a México, que hoy se encuentra entre las cinco naciones con el mayor número de solicitudes de asilo: sólo en 2023 se recibieron 273 mil nuevas peticiones de ciudadanos de más de 100 países, entre los que destacan Haití, Cuba, Venezuela y Nicaragua.

Esta crisis es de una gran complejidad y responde a múltiples factores, pero es posible encontrar un hilo conductor en los desastres que obligan a millones de seres humanos a abandonar sus lugares de origen: el papel de Estados Unidos en la región. En efecto, todos los países que se encuentran en la lista de mayores expulsores de personas cargan con un historial de intervenciones armadas, instalación de gobiernos títeres corruptos y violentos, sanciones, injerencismo, rapiña corporativa y otras agresiones por parte de la superpotencia.

Haití fue invadido militarmente y su muy precaria economía fue devastada por la imposición del dogma neoliberal sobre una sociedad agraria que no contaba con ningún elemento para hacer frente a la competencia desleal de las multinacionales. Cuando la apertura económica se saldó con un previsible fracaso, las empresas extranjeras se limitaron a hacer las maletas, dejando tras de sí un yermo en el que se habían desmontado las unidades productivas locales y no existía ninguna fuente de divisas para adquirir bienes del exterior. Honduras fue reducida a la condición de gigantesca base militar del Pentágono y la CIA para la coordinación de sus crímenes de guerra contra Nicaragua, que a su vez fue destruida por la osadía de sacudirse la dictadura somocista leal a Washington. El Salvador quedó marcado por casi tres lustros de guerra civil, la cual se prolongó por el empeño de la Casa Blanca de conservar en el poder a un régimen oligárquico y brutal. Guatemala, no mencionada en el recuento anterior, fue víctima de procesos similares al salvadoreño, que además conllevaron ataques genocidas contra los pueblos indígenas para despojarlos de sus tierras.

Es imposible hablar de los estropicios de Washington en América Latina sin referir los casos de Cuba y Venezuela. Por décadas, ha patrocinado a los grupos anticubanos instalados en su territorio, ha organizado operaciones de sabotaje, ha formado a células terroristas y ha intentado sin éxito poner en marcha una insurrección que le entregue la isla para someterla al mismo destino de Puerto Rico. En su afán por derrocar al fallecido presidente Fidel Castro, la CIA se hizo acreedora del dudoso título de haber conspirado más veces (y fracasado en todas ellas) para perpetrar un magnicidio. En Venezuela, Estados Unidos ha sido un notorio organizador y financista de intentonas golpistas contra el chavismo, y llegó al extremo de crear un gobierno ficticio, esperpento que acabó por diluirse, pero le sirvió de pretexto para robar miles de millones de dólares en activos de la nación petrolera. Tanto a La Habana como a Caracas las ha oprimido con los más crueles e ilegales bloqueos comerciales, políticos, financieros y diplomáticos, además, se ha mantenido impávido ante el abrumador rechazo de la comunidad internacional a sus medidas de tortura económica.

Como se ve, Washington tiene recursos ilimitados para destruir países. Sin embargo, no se siente obligado a dar un dólar para revertir los daños ocasionados por dos siglos de imperialismo. Como mayor potencia económica del hemisferio y principal responsable de las condiciones actuales de la región, Estados Unidos puede y debe abordar la crisis del desplazamiento forzado con acciones de dos tipos: por una parte, levantando las sanciones ilegales que mantiene contra los países que no se pliegan a sus dictados y, por otra, aportando los fondos para atajar la pobreza, la inequidad, la violencia y la corrupción, fenómenos que son los principales generadores de refugiados.





Sacapuntas

PREPARAN DICTAMEN SOBRE FIDEICOMISOS



**ALFREDO
GUTIÉRREZ
ORTIZ MENA**

› Nos adelantan que esta semana podría darse a conocer en la Suprema Corte el proyecto de dictamen sobre los 109 fideicomisos que extinguió la 4T en 2020. El responsable de elaborarlo es el ministro **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena**, quien no ha dado pista alguna sobre cuál será el sentido del documento que presentará ante el pleno. Incluso se dice que esta misma semana podría discutirse y votarse, por lo que tanto la oposición como el gobierno se mantienen atentos.



**DANIEL
NOBOA**

› Abrió la cartera Ecuador, encabezado por **Daniel Noboa**, para litigar contra México en la Corte Internacional de Justicia. Contrató como defensor al inglés **Michael Wood**, exconsejero de Exteriores del Reino Unido, con experiencia en ese tipo de juicios. También al estadounidense **Sean Murphy**, experto en controversias internacionales.

CONTRATACIONES MILLONARIAS



**GUADALUPE
TADDEI**

INICIA ELECCIÓN EN PENALES

› Todo listo para que este lunes comiencen a votar 30 mil 391 personas presas sin sentencia. El INE, presidido por **Guadalupe Taddei**, dispuso lo necesario para que los materiales electorales estén en los 215 penales de 30 estados. Son 2 mil 548 mujeres y 27 mil 843 hombres los que pueden ejercer su voto para la Presidencia de la República.



**EMILIO
SUÁREZ
LICONA**

SUÁREZ LICONA, AL INE

› Relevó el dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, a su representante ante el INE. Ayer, nombró a **Emilio Suárez Licona** en sustitución de **Hiram Hernández Zetina**, quien se sumará a tareas del partido y de la coalición Fuerza y Corazón por México. *Alito* auguró que Licona hará una gran labor en su nueva encomienda.



**CÉSAR
VERÁSTEGUI**

POSTULAN A SU BRAZO DERECHO

› Tras quedar fuera de la contienda electoral por contar con órdenes de aprehensión, el ex gobernador de Tamaulipas, **Francisco Javier García Cabeza de Vaca** fue relevado como candidato plurinominal del PAN al Senado. En su lugar va **César El Truko Verástegui**, quien fue su secretario de Gobierno. Es decir, su brazo derecho.



**RENATO SALES
HEREDIA**

FISCAL DE LAYDA SE UNE A CONDENA

› *Levantaron la ceja* en la 4T al ver que el fiscal de Campeche, **Renato Sales**, se sumó a las condenas por la difusión del expediente sobre el finado esposo de **María Amparo Casar**, directora de Mexicanos contra la Corrupción. Firmó la carta titulada "Ya basta", que diversos activistas, intelectuales y políticos signaron en repudio a dicha acción.





LEONARDO LOMELÍ

PLANTÓN EN CU,
CON PINZAS

▶ Con mucho tacto toma la Rectoría de UNAM, el plantón pro Palestina en las islas de Ciudad Universitaria. Se ha detectado la presencia de sujetos ajenos a la máxima casa de estudios, pero lo que menos pretenden es desmontarlo, pues podría derivar en un conflicto mayor para el rector **Leonardo Lomelí**, quien lleva seis meses en el cargo.





La linda piel roja informó a su novio: "¡Buenas nuevas, Uncas! ¡Fui al ginecólogo y ya no serás el último de los mohicanos!"...

Aventura

"**S**é que tuvo usted una relación carnal con mi esposa. Lo espero mañana a las 19 horas en el Bar Ahúnda a fin de dirimir el asunto". Ese mensaje le envió don Cucoldo a un sujeto apellidado Pitorraudo. Recibió la siguiente respuesta: "Agradezco el envío de su atenta circular. Con mucho gusto asistiré a la convención"... Sor Bette, directora del Colegio de las Damas, exhortaba en un retiro espiritual a sus alumnas a conservar sin mancha su pureza. Para tal fin insinuó en modo subliminal la amenaza del infierno. Les advirtió: "No se hagan merecedoras a una eternidad de castigo por una hora de placer". Dulciflor, una de las chicas, se inclinó hacia su compañera de asiento y le dijo: "Tiene razón la reverenda madre. Por eso yo le paro al llegar a los 50 minutos"... Don Martiriano veía las notas sociales del periódico local. Le comentó a su mujer, doña Jodoncía: "No me explico por qué los hombres más pendejos se casan con las mujeres más hermosas". "¡Ah! -exclamó doña Jodoncía con inusual acento de emoción-. ¡Es el piropo más lindo que me has dicho desde que nos casamos!"... "¡De ninguna manera! -protestó, vehemente, Mrs. Edison-. ¡Con la luz apagada, como siempre!"... "Pe-

ro, mujer -opuso el genial inventor-. ¿Para qué crees que inventé el foco?"... Una musa de la noche ofrecía sus servicios en una esquina. El joven Impecunio le preguntó el monto de su arancel, tarifa u honorarios. Le informó la mujer: "Son 2 mil pesos, y tú pagas el cuarto".

Impecunio suspiró resignado: "Ni modo. Otra vez tendré que recurrir al sistema 'Do it yourself'"... Doña Pompona acudió a una consulta médica. Después de los exámenes correspondientes diagnosticó el facultativo: "Tiene usted inflamadas las meninges". "No, doctor -lo corrigió doña Pompona-. Así se me ven cuando estoy sentada"... El marido echó mano a todo su valor y le anunció a su esposa: "Voy a ir a una reunión con mis amigos, y no regresaré sino hasta las 2 de la mañana". Le contestó la mujer: "¿Puedo estar segura de eso?"... El recién casado se veía exhausto, feble, exánime, laso, exinanido y agotado. Su mamá se preocupó, y quiso saber la causa de aquel abatimiento. Explicó el lacerado con voz débil: "Es que Avidia -tal era el nombre de su esposa- me pide que hagamos el amor todos los días". "Exagera -intervino la joven desposada-. Nada más los días cuyos nombres terminan en S o en O"... No faltará a la buena educación ni a la caridad cristiana quien diga que Picio era muy feo. Lo fue desde su nacimiento. Cuando vino al mundo el médico que lo recibió trató de consolar a la atribulada madre del feúcho niño. Le dijo: "No es que su hijito sea feo, señora. Lo que sucede es que nació en el planeta equivocado". Conforme pasó el tiempo la fealdad del pobre Picio se acentuó. Los espejos en que se quería mirar se volteaban para el otro lado. Cierta día le contó a un amigo: "Anoche le propuse matrimonio a Loretela". Preguntó el amigo: "¿Y qué te dijo? ¿Sí o no?". Respondió contristado el infeliz: "No dijo ni sí ni no. Dijo: '¡Guácala!'"... Daisy Mae, hella mu-

chacha que vivía en Picadillo (se pronuncia 'Picadilo'), lejano pueblo del Salvaje Oeste, narró la dramática aventura que le tocó vivir. "Salí a caminar al campo, y me asaltaron unos bandoleros. Me robaron todo lo que traía, incluso mi ropa, y me dejaron ahí completamente desnuda. Afortunadamente pasó un piel roja y me trajo al pueblo en ancas de su caballo. Para no caerme me agarré de la parte delantera de su silla de montar". Alguien que escuchaba el relato hizo una aclaración: "Los pieles rojas no usan silla de montar". (No le entendí)... Un voto por Morena es un voto contra México... FIN.





Máynez, Máynez, Máynez

Sorprende la vehemencia —y prepotente ingenuidad— con la que en la recta final de la campaña electoral un conjunto de voces del PRIAN ha comenzado a exigirle a Jorge Álvarez Máynez bajarse de la contienda presidencial.

¿A cuenta de qué tendría que hacer eso el candidato presidencial de MC, cuando no solo tuvo un buen desempeño en el debate, sino que además ha mejorado significativamente su intención de voto, nivel de conocimiento e imagen positiva?

Ahí están los datos: la intención de voto del candidato naranja pasó del 5 al 10%, según el agregado de Polls MX; su tasa de conocimiento pasó del 32 al 62.5% entre enero y abril de 2024, de acuerdo con FactoMétrica, y su imagen positiva creció al menos 7%, conforme reporta Parametría.

El planteamiento de que Máynez debe dar un paso al costado porque le quita votos a Xóchitl es, además, falso. La evidencia más reciente sugiere que, en todo caso, es a Claudia Sheinbaum a quien le he quitado algunos puntos, al capturar a un electorado que no simpatiza con la 4T, pero probablemente tampoco ve bien a una candidata respaldada por el PRIAN, crecientemente pendenciera.

Uno puede o no simpatizar con Jorge Álvarez Máynez (personalmente me parece un candidato infinitamente más presentable que Samuel García y menos antipático que otros jefes de MC, como Dante Delgado o Enrique Alfaro), pero no se puede negar que ha hecho una buena campaña, incluso a pesar de lo mal que empezó.

Partiendo de que es un candidato marginal de un partido minoritario, su estrategia está funcionando. Parametría muestra que, después del debate, 15% de los encuestados cambiaron de opinión sobre su candidato. De ese porcentaje, 53% lo hizo con relación a Máynez, 92% de ellos de forma positiva.

Ciertamente, la estrategia de crecimiento de Movimiento Ciudadano y su candidato presidencial le deben mucho a un grupo de talentosos consultores que pro-

mueven una comunicación frívola, pero efectiva, que ha logrado viralizarse, hacerse pegajosa y conseguir una buena penetración, especialmente entre los jóvenes. Aún sin el producto Samuel García, el equipo pareciera haber demostrado que la estrategia —más que el candidato— resultó ser lo importante.

Pero también es cierto que, conforme Máynez logra darse a conocer, hay un electorado que lo voltea a ver con simpatía; que escucha a un personaje articulado y con propuestas sensatas (a pesar del bochornoso espectáculo del estadio y la metida de pata en el tema Bukele), que puede vender la idea de ser una figura ajena a la partidocracia, e incluso que es respetado por un sector de la intelectualidad y la academia que está descontento con la 4T.

No votaré por Movimiento Ciudadano, pero celebro que exista una tercera opción política capaz de interpelar, como creo que lo hace Máynez (más que otras figuras de su partido en estados como Jalisco y Nuevo León) a un sector de la clase media urbana que simpatiza con el progresismo, que no ve con malos ojos las conquistas sociales de la 4T, pero que tiene preocupaciones, especialmente en el ámbito político.

Pienso, por ejemplo, en un sector que defiende los programas sociales o los incrementos al salario mínimo, pero ve con preocupación lo que considera como retrocesos en materia democrática, como pudiera ser la desaparición de los órganos constitucionales autónomos o la reforma que propone AMLO al Poder Judicial. ¿Por qué ese sector no puede tener una alternativa distinta a Morena y al PRIAN? ●

@HernanGomezB

Hay un electorado que lo voltea a ver con simpatía; que escucha a un personaje con propuestas sensatas y que puede dar la idea de ser una figura ajena a la partidocracia.



Gran angular

Señales de derrota del PAN en Querétaro

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

La próxima elección de presidente municipal en la histórica ciudad de Querétaro deja ver en el horizonte un posible cambio de rumbo.

Esos comicios prometen ser no solamente una cerrada competencia, sino una batalla ideológica que podría modificar el paisaje político en uno de los bastiones históricos del Partido Acción Nacional.

En la contienda destacan dos candidatos: Felipe Fernando “Felifer” Macías, abanderado de la coalición PRI- PAN-PRD y José María “Chema” Tapia, candidato de Morena-Partido Verde-PT.

Quienes siguen muy de cerca la política queretana vislumbran una sorpresa que podría ser monumental, no solamente para Querétaro sino para el país entero.

Tienen claro que se trata de una elección entre la continuidad y el cambio, igual que en los comicios presidenciales, pero al revés. En los presidenciales la continuidad la representan Morena y la 4T, y la renovación (¿?) la oposición aliancista PAN-PRI-PRD. Mientras que, en la capital queretana, la continuidad son el PAN y sus aliados, y el cambio las fuerzas de AMLO.

El candidato del PRIAN, “Felifer” Macías, cuenta con todo el respaldo de su partido, Acción Nacional, que ha gobernado largamente en Querétaro. Pero sus vínculos con personajes como Ricardo Anaya (ex candidato presidencial panista que piensa regresar a México una vez que tenga fuero con su ya asegurado asiento pluri en el Senado) han comenzado a ser percibidos negativamente, lo que se suma —según dicho de amplios sectores queretanos— a la falta de soluciones a demandas sociales persistentes, una especie de hartazgo que se refleja en la opinión pública local y que podría ser decisivo en las urnas.

Por su parte, “Chema” Tapia ha emergido y se ha posicionado entre

la izquierda como una figura unificadora que ha colocado bajo el mismo estandarte a diversos grupos de ese signo político, algo históricamente difícil en un estado conservador como Querétaro.

Su imagen de hombre de familia le ha ganado el favor del electorado, colocándolo en una buena posición en los sondeos de intención del voto. Ese apoyo refleja un deseo palpable de cambio y una posible fatiga de los votantes tradicionales de Acción Nacional.

La estrategia del PAN durante las últimas semanas se ha centrado en ataques a “Chema” Tapia, entre los que resaltan aspectos negativos de su carrera, no obstante que el equipo de campaña del morenista los ha desmentido o aclarado uno a uno.

Por lo que se ve en los sondeos, esos ataques dirigidos a debilitar a Tapia, al parecer han reforzado su imagen ante los electores, quienes lo perciben como una víctima de una política de descalificaciones sin fundamento.

La última palabra la tendrán los queretanos el día de la elección, pero el panorama sugiere que los esfuerzos del PAN por mantener su bastión en Querétaro podrían tener el efecto contrario al deseado, pues en lugar de consolidar su posición están fortaleciendo al parecer a su oponente.

El panorama sugiere que los esfuerzos del PAN por mantener su bastión en Querétaro podrían tener el efecto contrario al deseado. En lugar de consolidar su posición, parece que están fortaleciendo a su oponente.

Si las predicciones de este análisis se mantienen y “Chema” Tapia se alza con la victoria, presenciaremos no solo un cambio de administración, sino un posible realineamiento político en una de las ciudades más emblemáticas del país.

Este giro podría ser el preludio de futuros cambios en el mapa político nacional y marcaría el inicio de una nueva etapa política en Querétaro. ●



En lugar de consolidar su posición, parece que están fortaleciendo a su oponente.



Agenda ciudadana

La madre de todas las derechas

LORENZO MEYER

Si se mantiene la esencia del dicho campirano “Pa’ los toros del jaral, los caballos de allá mesmo”, se podría suponer que: “para una vivisección crítica de una derecha desbocada, es útil una elaborada también por la derecha, pero sensata y con perspectiva histórica”. La “derecha desbocada” a examinar y a la que se refiere esta columna es la norteamericana trumpista, pero hay puntos que la conectan con la nuestra, la mexicana.

El *Washington Post* (24/04/24) acaba de publicar la síntesis de un libro de próxima aparición, *Rebellion: How Antiliberalism is Tearing America Apart-Again*, (Rebelión: de cómo el antiliberalismo está destrozando a Estados Unidos-de nuevo) donde Robert Kagan, un connotado intelectual público neoconservador norteamericano explora, alarmado, las implicaciones del posible triunfo de Donald Trump en las elecciones presidenciales del próximo noviembre.

La tesis de Kagan es clara: desde el inicio de su historia como república independiente, los “padres fundadores” de Estados Unidos consideraron que el sistema que ellos crearon sólo funcionaría en tanto la mayoría ciudadana aceptara como corazón de sus “virtudes públicas” a la libertad y a la igualdad políticas. Sin embargo, desde el inicio la estructura esclavista de su economía sureña era incompatible con el marco teórico de la igualdad y libertad.

Para buena parte de los blancos sureños, pero también para muchos nortefños, los esclavos simplemente no podían ser considerados como iguales. La guerra civil de 1861-1865 resolvió el problema, pero sólo parcialmente. Los esclavistas fueron derrotados, pero nunca aceptaron la supuesta igualdad política de los antiguos esclavos ni de sus descendientes. Y es que, como argumenta Kagan, para quienes hoy apoyan a Trump, el EU ideal es uno donde sólo haya protestantes blancos.

Para un buen número de estos blancos e independientemente de su clase social —pobres, clase medieras o ricos—, la visión de unos Estados Unidos monocolor y sólidamente protestante es la utopía que dibuja el discurso de Trump y por eso su radicalismo en el rechazo a las interpretaciones liberales de la constitución de 1787.

Para Kagan —que en 1997 fuera cofundador del ambicioso proyecto conservador e imperial de política internacional “El nuevo siglo americano”— el trumpismo es una auténtica distopía donde los conceptos clave de libertad e igualdad políticas sólo tendrían sentido para los blancos que, de acuerdo con las tendencias demográficas del país del norte, van camino a ser minoría pues en 2022 y según un censo los “blancos no hispanos” eran 58.8% y en 2060 serán 44.9%.

Como en muchos otros aspectos, la actual derecha norteamericana —la trumpista— aparece hoy como la madre de todas las derechas, pero ¿hasta qué punto en México la derecha sigue los patrones norteamericanos? Para empezar, hay una diferencia sustancial: aquí las filas conservadoras no se nutren, como allá,

de los sectores populares. Sin embargo, las añejas divisiones coloniales —las “repúblicas de indios” y las “repúblicas de españoles”, las “gentes de razón” y “los indios”, etcétera— también dejaron huella. Las implicaciones políticas, sociales y culturales que están detrás de ese “primero los pobres” de la 4T, causan temor, resentimiento y rechazo en ciertos sectores de clases medias y altas que históricamente han considerado a los pobres como “clases peligrosas”, como enemigos potenciales y por tanto los espacios que les empieza a abrir la 4T en la estructura de poder lo ven como el inicio de un proceso sobre el que ya no tendrán control y lo consideran no un cambio positivo sino un peligro que se debe atajar pero no saben cómo. ●





Huacho y su red de empresas *fantasma*

A Ma. Amparo Casar, víctima de la venganza y odio.

Si bien para nadie constituye una sorpresa escuchar pronósticos según los cuales la elección del próximo junio en Yucatán deberá favorecer a la alianza PAN-PRI-Nueva Alianza y entronizar como sucesor del saliente **Mauricio Vila** al alcalde meridano con licencia **Renán Barrera Concha**, lo cierto es que la exhibición de que han sido objeto por la supuesta corrupción atribuida al exdelegado del Bienestar y actual candidato del oficialismo **Joaquín Huacho Díaz Mena** en los últimos días, y que hoy serán tema en el debate entre candidatos, acabará sepultando las aspiraciones del expanista.

Nos referimos a 383 contratos y/o facturas a cargo de la Secretaría del Bienestar federal signados o expedidas entre 2020 y 2023 esencialmente en el municipio de Peto, que gobierna el verde-verde **Renán Jiménez Tah**, y que, en su totalidad, fueron producto de adjudicaciones directas –ninguna de licitación, concurso o invitación “a tres” al menos– y en conjunto suman algo más de 46.2 millones de pesos, de los que buena parte fueron asignados en beneficio de una red de empresas supuestamente “fantasmas” vinculadas entre sí, para la prestación de servicios de limpieza y alimentación, seguridad, impresión, mensajería o mantenimiento, entre otros.

Claro ejemplo de lo anterior, lo constituye la red operada por **Lizetty Trinidad Alvarado**, que se muestra vinculada con empresas “fachada” y/o “factureras” que es propietaria también de Distribuidor de Negocios Benzury, S.A. de C.V., señalada por recibir de manera irregular más de 6.3 millones de pesos en 2022 por contratos de obra pública ahí en Peto, y a la que se suma Proyectos, Acabados y Prefabricados CAE, relacionada con **Huacho Díaz**, que recibió 5.4 millones de pesos; además de Operadora del Sureste Valverde, que se benefició con un contrato en marzo del 2022 por 1.3 millones, en el que se señala a **Héctor Javier Manzanilla Suaste** como propietario, siéndolo también de Operadora del Sureste Valverde y del Corporativo Peninsular Gardi, S.A. de C.V. En el cual, ¡sorpresa!, también tiene

participación accionaria la citada **Lizetty Trinidad**. En fin...

Y ello, además de que mientras el alcalde con licencia de Mérida llega al debate de esta noche con un equipo unido y propuestas viables debidamente sustentadas en materia de seguridad y desarrollo turístico, **Huacho Díaz** lo hace en medio de graves acusaciones de corrupción y con un partido, “al más puro estilo de la 4T”, dividido y fragmentado por las pugnas internas de poder y los beneficios (\$) que éste conlleva.

El futuro para el oficialismo *lopezobradorista* pues, en Yucatán al menos, no parece ser el mejor. Veremos...



ASTERISCOS

* Tal como se previó, mientras la candidata de la oposición triparidista-ciudadana **Xóchitl Gálvez** y el esquirol *naranja* **Jorge Álvarez Máynez** asistieron, vía representantes, al encuentro Mujeres diseñando el futuro de México, realizado ayer en la UIC, la impuesta candidata oficialista **Claudia Sheinbaum** ni siquiera se dio por enterada de la invitación que se le hiciera a recibir ahí la Agenda 24-30, elaborada por la Ancifem...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Se vislumbra que el futuro para el oficialismo, en Yucatán al menos, no es el mejor.

